



La clave del Mega Operativo

## Así se blindó la recuperación de tierras contra prescripción

Se argumentó que no fueron actos aislados, sino un "delito continuado" con un mismo modus operandi (una "comparsa") desde 2005. Por ley, el plazo de prescripción no inicia sino hasta que cesa el último acto

Antonio Tello

"Han prescrito". Esta ha sido la respuesta instintiva, la cantaleta del escépticismo, ante cada anuncio del Mega Operativo Nuevo Nayarit. La idea es que las acciones legales para recuperar casi mil hectáreas de valioso terreno turístico, sustraídas del patrimonio estatal entre 2005 y 2017, chocarían inevitablemente con el muro del tiempo. El tiempo a favor de los que delinquen.

Sin embargo, en la reciente conferencia conjunta en la sede de la Fiscalía General de la República (FGR), el Gobierno de Nayarit presumió la recuperación de 9.6 millones de metros cuadrados y detalló el mecanismo jurídico que,

aseguran, ha hecho irrelevante el calendario.

La duda central fue planteada directamente por este reportero al consejero jurídico del gobierno estatal, Gabriel Camarena Morales. Si las operaciones fraudulentas iniciaron en 2005, involucrando al exgobernador Ney González (2005-2011), y continuaron bajo la administración de Roberto Sandoval (2011-2017), ¿cómo es que se logró salvar el asunto de la prescripción?

La respuesta de Camarena desglosó una estrategia legal de dos vías, una penal y otra civil-mercantil, diseñada para neutralizar la principal defensa de los implicados: el delito continuado.

PÁGINA 7A

## Llegará Tu Gobierno Cerca de Ti a Valle Dorado

Entre los trámites que se podrán realizar destacan el pago de predial, servicio de agua, actas de nacimiento, permisos para negocios y otros temas legales

PÁGINA 4A

## Recorrerá el Limpiatón la sierra de Bahía de Banderas

Se invita a los participantes a llevar escobas, recogedores y bolsas para basura, y sumarse a esta jornada

PÁGINA 6A

## Declara Junior H ante la fiscalía jalisciense

El cantante de regional mexicano es acusado de apología del delito por presuntamente interpretar el corrido titular El Azul durante las Fiestas de Octubre

PÁGINA 6A

# Llega La Bahía de Mi Vida a Prime Video

Puerto Vallarta vuelve a estar en los ojos del mundo, a través de este documental que al estrenarse en streaming será visto en países como Inglaterra, Canadá y Estados Unidos

## La Bahía de Mi Vida

Conexiones Invisibles

ARIEL  
2025



MERIDIANO | Puerto Vallarta

La película documental La Bahía de Mi Vida ya está disponible en Prime

Video, dirigida por Mati Covarrubias, quien busca comprender la relación entre los seres humanos y la naturaleza a través de las historias

de quienes dedican su vida a la preservación de los tesoros naturales de Puerto Vallarta.

PÁGINA 3A

## Recibe Vallarta asamblea de médicos especialistas

El secretario de Salud de Jalisco, doctor Héctor Raúl Pérez Gómez y el presidente Luis Munguía, fueron anfitriones de este importante evento que reúne a más de 500 especialistas en salud pública y epidemiología



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta es el epicentro médico

más importante del país al reunir a más de 500 especialistas en salud pública y epidemiología de todo

Méjico durante la LXXXIX Reunión Anual de Salud Pública 2025.

PÁGINA 3A

## Impulsan el desarrollo social y la formación profesional en Jalisco Conjuntan esfuerzos el IDEFT y la UNIVA

El rector del Sistema UNIVA resaltó la importancia de la formación humana y ética en el ámbito laboral, mientras que Cosío Gaona expresó su satisfacción por esta alianza con una institución de prestigio

Por Lidia Núñez Cota

El Instituto de Formación para el Trabajo del estado de Jalisco (IDEFT) y la Universidad del Valle de Atemajac (UNIVA) han formalizado un convenio de colaboración con el objetivo de fortalecer la educación, la capacitación laboral y la vinculación académica y social en la región. La firma del acuerdo tuvo lugar en el Campus Guadalajara de la UNIVA, con la presencia destacada del presbítero Francisco Ramírez Yáñez, rector del Sistema UNIVA, y Salvador Cosío Gaona, director general del IDEFT.

PÁGINA 5A



## NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

Las heridas que dejó Duarte en Veracruz

El eco de la corrupción sigue resonando en Veracruz, una tierra bendecida por la naturaleza y la historia, pero también marcada por los excesos y las traiciones de quienes, durante años, confundieron el poder con el privilegio y la política con el saqueo. A más de un lustro de la caída de Javier Duarte de Ochoa, exgobernador priista que se convirtió en símbolo de la descomposición institucional y la desvergüenza administrativa, las secuelas de su gestión aún lacanen el tejido social, económico y moral del estado.

Los números, aunque fríos, revelan la magnitud del daño más de 62 mil millones de pesos desviados de fondos federales destinados a programas de salud, educación, seguridad, infraestructura, asistencia social y atención a desastres naturales.

Víboras

Moisés Madariaga

Dios perdona, pero el tiempo y crisis no

La vida es un río en constante movimiento, un fluir permanente donde el cambio es la única constante. Como bien dice la canción, el tiempo no perdona y nos arrastra inexorablemente hacia adelante, obligándonos a adaptarnos, a reflexionar y a realizar los viajes necesarios para navegar las turbulentas aguas de la existencia.

PARA MI SORPRESA.

Ayer por la tarde, buscando un respiro y un momento de introspección, me aventuré a la plaza más grande de Puerto Vallarta, "Galerías". Atrás de la nostalgia, me adentré en una de sus tiendas más emblemáticas "Liverpool". En mis recuerdos, este lugar era una bodega, un hormiguero de compradores avidios de novedades y ofertas. Sin embargo, la escena que encontré fue desoladora, un contraste marcado con el bullicio que antaño lo caracterizaba.

PÁGINA 2A

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Costo Guana

@salvadorcosio1

@SalvadorCosio

## Las heridas que dejó Duarte en Veracruz

El eco de la corrupción s i g u e resonando en Veracruz, una tierra bendecida por la naturaleza y la historia, pero también marcada por los excesos y las traiciones de quienes, durante años, confundieron el poder con el privilegio y la política con el saqueo. A más de un lustro de la caída de Javier Duarte de Ochoa, exgobernador priista que se convirtió en símbolo de la descomposición institucional y la desvergüenza administrativa, las secuelas de su gestión aún laceran el tejido social, económico y moral del estado.

Los números, aunque fríos, revelan la magnitud del daño: más de 62 mil millones de pesos desviados de fondos federales destinados a programas de salud, educación, seguridad, infraestructura, asistencia social y atención a desastres naturales. Recursos que debieron aliviar el hambre, curar enfermedades, levantar escuelas y reconstruir caminos, terminaron diluidos en una red de complicidades, empresas fantasma y cuentas opacas. Fue una de las tramas de corrupción más amplias y descaradas en la historia moderna de México.

Peró el caso Duarte no puede leerse solo como la historia de un individuo ambicioso o de un grupo voraz; representa también el fracaso de un sistema que durante décadas permitió la impunidad como norma. Veracruz fue el escenario donde se exhibió la decadencia de una clase política que se volvió incapaz de mirarse al espejo. Fue la punta de un iceberg que muchos prefirieron ignorar mientras la estructura institucional se carcomía desde dentro.

El daño no solo se reflejó en los números rojos de las finanzas públicas o en la fuga de capitales. Lo más grave fue la erosión de la confianza ciudadana. Cuando los hospitales se quedaron sin medicinas, las aulas sin recursos y las comunidades sin obras básicas, la gente entendió que el gobierno había dejado de ser su aliado. La desilusión social no se borró con el encarcelamiento de Duarte, ni con los anuncios de recuperación de algunos bienes. La herida fue más profunda: un golpe a la credibilidad del Estado mexicano.

Resulta inigualable que, tras su caída, se abrió un período de reflexión sobre los mecanismos de vigilancia, auditoría y rendición de cuentas. En ese sentido, los gobiernos posteriores –federal y estatal– se vieron obligados a emprender un esfuerzo por cerrar los resquicios legales y administrativos que durante años sirvieron de puerta abierta a la corrupción. Hoy, aunque persisten retos evidentes, hay avances que deben reconocerse. La creación y fortalecimiento del Sistema Nacional Anticorrupción, el trabajo más estrecho con la Auditoría Superior de la Federación y la exigencia de mayor transparencia

## Meridiano

Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
DR. DAVID ALFARO

Director

MOISÉS MADARIAGA  
parameridiano@gmail.com

Director editorial

MILTON COLMENARES

MERIDIANO PUERTO VALLARTA

Av. Francisco Villa #549, enrique con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.

Tel. 322.223.2975

Publicación periódica autorizada Registro de SEPEOM Número 10881 12389-001. Características 13x19.70. Certificado de Licitación de Impresión Número 10881 12389-001. Registro de Impresión de la SEP 1587-93. Sello de Registro de Publicaciones SEDENAS CDS/00 12389-509. Registro COPANEX 153. Registro CANACO 3240. Registro ANSES 009-93. Los contenidos de este periódico no reflejan las opiniones de sus redactores. No se autoriza la reproducción total o parcial de este periódico sin la autorización escrita de su autor. Gobernado en el desempeño al momento MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene establecimientos en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Registrada en la Oficina de Patentes y Marcas de México. Ejemplares Mestizos S.A. de C.V. Lote Sobreño No. 13402 de 1000. Vialidad. Ejemplares de México. Flora, Mata R.R.A. COMEX. Club de Periodistas de México. Flora, Mata R.R.A. COMEX. Oficina General de Periodistas. Independencia #33, C.P. 63170. Apartado Postal 65, Tepic, Nayarit, México. Independencia #33, C.P. 63170. Apartado Postal 65, Tepic, Nayarit, México.



## EL MAYOR DESVÍO EN LA HISTORIA DE MÉXICO

Más de 62 mil mdp fueron malversados por Javier Duarte, ex gobernador de Veracruz

MILENIO

en los contratos públicos, son pasos en la dirección correcta.

No obstante, los fantasmas del pasado no desaparecen con leyes nuevas. Veracruz sigue pagando las consecuencias del saqueo. Las finanzas estatales aún arrastran compromisos derivados de los años de simulación, y la población continúa enfrentando carencias en servicios básicos. La reconstrucción del tejido social no se logra solo con castigos judiciales, sino con la restauración de la esperanza.

El caso Duarte dejó lecciones que no deben olvidarse. La primera es que el control político absoluto genera espacios de impunidad. Durante años, el poder en Veracruz se concentró en un pequeño grupo que anuló los contrapesos y soñó la crítica. La prensa fue presionada, los órganos de fiscalización se subordinaron a la política y la sociedad civil apenas tenía voz. Es entorno de silencio permitió que la corrupción se volviera estructural.

La segunda lección es que los mecanismos institucionales, si no se acompañan de voluntad política, resultan insuficientes. Las auditorías existían, las leyes estaban escritas, pero el entramiento de complicidades anuló su eficacia. De poco sirve un marco legal si quienes lo operan se pliegan al poder o lo utilizan como herramienta de persecución selectiva.

La tercera lección, quizás la más importante, es que la corrupción no se combate solo desde las oficinas gubernamentales. Es un fenómeno social que requiere la participación activa de la ciudadanía, del sector privado, de la academia y de los medios de comunicación. Una sociedad vigilante es el mejor antídoto contra la impunidad.

Hoy, Veracruz intenta levantarse sobre las ruinas del desfalco. El esfuerzo de su gente, su dinamismo económico, el turismo y la producción agrícola y pesquera son prueba de que el estado posee una fuerza propia que trasciende a los malos gobiernos. Las nuevas generaciones no quieren cargar con el estigma de ser "la tierra de Duarte": buscan reconstruir su identidad con trabajo y dignidad.

La experiencia veracruzana debería servir de advertencia para todo el país. La corrupción no nace de un sexenio, sino de una cadena de omisiones y tolerancias. No se trata de mirar atrás con sed de venganza, sino de entender los errores para no repetirlos. Duarte fue el rostro visible de una etapa que México no puede permitirse revivir: la del abuso sistemático, la opulencia insultante y la burla a la pobreza.

Superar ese capítulo exige no sólo castigar, sino reconstruir. La política debe recuperar su sentido ético; los servidores públicos, su vocación de servicio; y la ciudadanía, su poder de exigir. La transparencia no puede ser un eslogan, sino una práctica cotidiana. Cada peso público debe tener destino verificable, y cada funcionario, un compromiso comprobable.

Veracruz no está condenado a su pasado. Tiene todo para ser ejemplo de recuperación institucional y moral. Pero la memoria debe permanecer viva, porque el olvido es el terreno fértil donde germina nuevamente la corrupción.

Duarte ya es historia, pero su legado negativo debe seguir siendo recordado como advertencia. Solo así podrá cerrarse el ciclo de la impunidad y abrirse, de verdad, una etapa distinta para Veracruz y para México: una donde la justicia, la decencia y la responsabilidad pública sean más que palabras, sean convicciones que guien el rumbo de la nación.



# Dios perdona, pero el tiempo y crisis no

La vida es un río en constante movimiento, un fluir perpetuo donde el cambio es la única constante. Como bien dice la canción, el tiempo no perdona, y nos arrastra inexorablemente hacia adelante, obligándonos a adaptarnos, a reflexionar y a realizar los virajes necesarios para navegar las turbulentas aguas de la existencia.

PARA MI SORPRESA...

Ayer por la tarde, buscando un respiro y un momento de introspección, me aventuré a la plaza más grande de Puerto Vallarta, "Galerías". Atrajo por la nostalgia, me adentré en una de sus tiendas más emblemáticas: "Liverpool". En mis recuerdos, este lugar bullía de vida, un hormiguero de compradores ávidos de novedades y ofertas. Sin embargo, la escena que encontré fue desoladora, un contraste marcado con el bullicio que antaño lo caracterizaba.

DONDE QUEDÓ TODO ESO...

Recordé las épocas de las rebajas de fin de año, impulsadas por festividades como el "Thanksgiving" importado, las celebraciones navideñas y el frenesí del "Buen Fin". Era una locura total visitar cualquier centro comercial o tienda departamental, como LAMS, para maravillarse con las novedades y, sobre todo, con la cantidad de las ofertas prometidas.

Pero ayer, la realidad me golpeó con fuerza. Las tiendas estaban prácticamente vacías, desprovistas de la multitud habitual que solíamos ver, buscando un regalo para nuestros seres queridos o simplemente dándonos un capricho. La ausencia era palpable, un vacío que resonaba en el silencio de los pasillos.

Lo que vi ayer fue algo que no había presenciado en muchos años. El restaurante "Sirloin" de carnes más famoso de la plaza, un referente culinario de Vallarta, había desaparecido. Su ausencia dejó un hueco en mi memoria, un recordatorio de que nada es eterno y que incluso los íconos pueden desvanecerse.

ANTES SE ARREBATABAN

También observé locales y islas comerciales abandonadas, mudos testigos de un pasado más próspero. Antes, había filas de personas esperando la oportunidad de rentar un espacio, por pequeño que fuera, para vender cualquier cosa: novedades, lentes, baratijas. Ahora, solo quedaba el polvo y el eco de la desolación.

Quizás la pandemia no dejó una huella inborrable arraigando en nosotros la costumbre de la "compra en línea", una opción que en



muchos casos resulta más económica y ofrece mejores facilidades de pago. Los tiempos cambian, y con ellos, nuestros hábitos y costumbres. La comodidad y la conveniencia de la tecnología nos han seducido, alejándonos de las experiencias físicas y sensoriales que antes disfrutábamos en los centros comerciales.

LA CRISIS...

O, tal vez, la cruda realidad de la crisis económica nos está alcanzando. Los precios se han disparado, impulsados por el incesante aumento del precio del combustible. Cada vez que sube la gasolina, todo lo demás se encarece, generando una cascada inflacionaria que parece imparable.

LA FRASE

"Todo sube, jefa", es la frase que escuchan las amas de casa al intentar estirar el presupuesto familiar. Y es que en esta vorágine de precios en alza, los salarios permanecen estancados, insuficientes para cubrir las necesidades básicas. La brecha entre los ingresos y los gastos se ensancha, generando frustración e incertidumbre en la población.

EL PAISAJE ECONÓMICO

Las vibras del cambio se deslizan silenciosamente, transformando el paisaje económico y social de Puerto Vallarta. Nos toca adaptarnos, reinventarnos y buscar nuevas formas de prosperar en este entorno desafiante. La reflexión y la acción son las herramientas que nos permitirán navegar las aguas turbulentas del presente y construir un futuro más próspero para nosotros y para las generaciones venideras.



# Recibe Vallarta adelanto de participaciones

El ayuntamiento solicitó este recurso como medida preventiva para solventar gastos operativos, pagos pendientes y compromisos institucionales antes de finalizar el año



Quadratin

El alcalde de Puerto Vallarta, Luis Ernesto Munguía González, informó que el municipio ya recibió dos ministraciones correspondientes al adelanto de participaciones solicitado a la Secretaría de Hacienda del Gobierno de Jalisco, con el propósito de garantizar el cierre del ejercicio fiscal y cumplir con las obligaciones financieras municipales.

"Se avanzó, hay un paso que necesitamos dar, se dio en dos momentos: uno fue por 40 (millones de pesos) y otro fue por 15, entonces estamos para ver si hay posibilidad de generar un ajuste adicional", explicó el presidente municipal.

El pleno del Ayuntamiento había aprobado semanas atrás la solicitud de este adelanto de recursos al gobierno estatal, como medida preventiva para solventar gastos operativos, pagos pendientes y compromisos institucionales antes de finalizar el año.



Munguía González, indicó que se mantiene una comunicación constante con la Secretaría de Hacienda Pública para evaluar la posibilidad de una tercera ministración que permita fortalecer las finanzas municipales y mantener en equilibrio los servicios y programas públicos de Puerto Vallarta.

## Llega La Bahía de Mi Vida a Prime Video

Puerto Vallarta vuelve a estar en los ojos del mundo, a través de este documental que al estrenarse en streaming será visto en países como Inglaterra, Canadá y Estados Unidos



MERIDIANO | Puerto Vallarta

La película documental *La Bahía de Mi Vida* ya está disponible en Prime Video, dirigida por Mati Covarrubias, quien busca comprender la relación entre los seres humanos y la naturaleza a través de las historias de quienes dedican su vida a la preservación de los tesoros naturales de Puerto Vallarta.

Es una exploración sincera y personal de las maravillas naturales de Puerto Vallarta y sus impresionantes alrededores. El alcalde Luis Munguía felicitó el gran trabajo que ha hecho la directora Mati Covarrubias junto con su equipo por este gran logro, lo que demuestra una importante proyección turística de Puerto Vallarta. "Este documental es

un ejemplo más de la belleza natural de nuestro destino y del talento de nuestros artistas. El apoyo a la cultura y el turismo será incansable desde esta administración", afirmó.

La directora comentó que de 300 películas que se hacen en México, sólo 10 logran llegar a streaming mundial, lo cual es una proyección importante para Puerto Vallarta, ya que actualmente en la plataforma puede visualizarse en Inglaterra, Canadá, Estados Unidos y México con la probabilidad de ser vistos por 200 millones de suscriptores.

Con la proyección de *La Bahía de Mi Vida* en Prime Video, Puerto Vallarta se siga posicionando como un destino turístico destacado a nivel internacional, mostrando su riqueza natural y cultural al mundo.



## Recibe Vallarta asamblea de médicos especialistas

El secretario de Salud de Jalisco, doctor Héctor Raúl Pérez Gómez y el presidente Luis Munguía, fueron anfitriones de este importante evento que reúne a más de 500 especialistas en salud pública y epidemiología

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta es el epicentro médico más importante del país al reunir a más de 500 especialistas en salud pública y epidemiología de todo México durante la LXXIX Reunión Anual de Salud Pública 2025.

La inauguración del evento contó con la presencia del alcalde Luis Munguía, quien resaltó los proyectos que desde su administración se han impulsado en materia de salud, como la apertura de dos clínicas del Dr. Tucán, que ofrecen atención médica gratuita a la población de Puerto Vallarta, y la incorporación de dos unidades móviles de salud que recorren la ciudad para acercar servicios esenciales a quienes más lo necesitan.

El secretario de Salud Jalisco, Raúl Pérez Gómez, calificó esta reunión como una de las más

importantes de salud pública, destacando los retos que se han generado en los últimos años y la necesidad de trabajar juntos para abordarlos. Por su parte, el doctor José Alberto Díaz Quiñones, presidente de la Sociedad Mexicana de Salud Pública, agradeció al alcalde Luis Munguía su apoyo para la realización de este evento, que busca promover la acción territorial, la innovación social y el intercambio colaborativo para enfrentar los desafíos actuales de la salud pública.

La reunión contó con la presencia de destacadas personalidades, como la regidora de Salud, Laurel Carrillo Ventura, y el doctor Miguel Ángel Suárez director de Promoción de la Salud.



**¡Aprovechas las promociones!**  
**DESCUENTOS + MESES SIN INTERESES**

**BUEN FIN** **CONTRATA HOY SÓLO CON \$500 Y PAGA HASTA ENERO 2026**

**Anticipate con un plan en:**  
**• VELACIÓN • CREMACIÓN**

**Válido al 17 de noviembre de 2025.**  
**\*Aplican restricciones.**

**Valora tu Vida**

Phone number: 322 211 0221

**Alica**

En la Universidad Autónoma de Nayarit

# Inicia el congreso internacional de ciencias biológicas y agropecuarias

La Unidad Académica de Agricultura de la Universidad Autónoma de Nayarit ha dado inicio al 7mo. Expo Congreso Internacional CBAP 2025 "De la ciencia responsable al bienestar social"

## Redacción

La Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), a través de su Unidad Académica de Agricultura (UAA), es anfitriona del 7mo. Expo Congreso Internacional CBAP 2025. Este encuentro, titulado "De la ciencia responsable al bienestar social" y dedicado al maestro Saúl Hernán Aguilar Orozco, se efectúa durante el 12 y 13 de octubre de 2025. El evento, organizado por el Área Académica de Ciencias Biológico Agropecuarias y Pesqueras de la UAN, busca fomentar el diálogo y la reflexión entre estudiantes, profesores, e investigadores.

El objetivo principal de este congreso es impulsar la vinculación y el intercambio de conocimientos en áreas fundamentales como los sistemas agroalimentarios, la

salud animal, los ecosistemas acuáticos y el desarrollo rural y costero sostenible. Busca también acercar a las y los estudiantes a la investigación científica y a la identificación de problemáticas regionales y estatales.

Autoridades universitarias, en representación de la rectora de la UAN, subrayaron la importancia de estos espacios académicos para el fortalecimiento de las universidades públicas, su compromiso con el desarrollo regional y la construcción de futuros sostenibles. Por su parte, el director de la UAA destacó que el evento propicia la participación del alumnado en temas de interés académico, investigación, docencia y divulgación, a cargo de expertos nacionales e internacionales.

El programa del congreso incluye conferencias magistrales, exposiciones, presentación de carteles y las innovadoras

"Ponencias Delfín", que son

sesiones de exposición rápida de resultados de investigación. Tras la inauguración, se llevó a cabo la conferencia "Nutrición y fisiología para el desarrollo acuático", impartida por Luis Daniel Espinosa Chaurand, docente e investigador del Centro de Investigaciones Biológicas del Noroeste (CIBNOR), Unidad Nayarit. Además, se realizará un homenaje en memoria de César Alfredo Ceja Godoy, exdocente de la UAA.

Saúl Hernán Aguilar Orozco, docente jubilado de la UAA y figura clave en la organización, resaltó que la continuidad de este evento de talla internacional por siete años ha sido posible gracias al esfuerzo conjunto y al apoyo institucional, tanto de la propia universidad como de otras instituciones hermanas del país y de Sudamérica.



# Emiten recomendaciones para prevenir fraudes bancarios

Entre las principales recomendaciones, la SSPC pidió no aceptar ayuda de desconocidos al usar cajeros automáticos y solicitar asistencia únicamente al personal autorizado de la institución bancaria

## MERIDIANO | Nayarit

Ante la cercanía de las fechas decembrinas, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de Nayarit exhortó a la población a extremar precauciones al realizar transacciones en cajeros automáticos o sucursales bancarias, con el objetivo de evitar ser víctimas de fraudes o robos. La dependencia destacó la importancia de mantener medidas básicas de seguridad durante esta temporada, en la que aumenta el flujo de efectivo y, por ende, la posibilidad de delitos financieros.

Entre las principales recomendaciones, la SSPC pidió no aceptar ayuda de desconocidos al usar cajeros automáticos y solicitar asistencia únicamente al personal autorizado de la

institución bancaria. Asimismo, recordó a los usuarios verificar que la tarjeta que se retira sea la misma que se ingresó, con el fin de prevenir intercambios fraudulentos. También subrayó la importancia de mantener la confidencialidad del NIP, cubriéndolo al ingresarla y evitando compartirlo con cualquier persona.

Finalmente, la Secretaría invitó a la ciudadanía a reportar cualquier actividad sospechosa o comportamiento extraño cerca de bancos y cajeros automáticos llamando al 911, línea de emergencia disponible las 24 horas. El Gobierno del Estado reiteró su compromiso de velar por la seguridad de las y los nayaritas, trabajando de manera coordinada con la ciudadanía para mantener un entorno más seguro.



SECRETARÍA DE  
SEGURIDAD Y PROTECCIÓN  
CITUDANA



## LLAMADO CIUDADANO

### Recomendaciones para prevenir fraudes bancarios

Ante las próximas fechas decembrinas, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana exhorta a la población a extremar precauciones al realizar transacciones en cajeros automáticos o sucursales bancarias para evitar ser víctima de algún delito.

**Siéguetelas recomendaciones para proteger su patrimonio:**



No acepte ayuda de desconocidos. En caso de requerir asistencia, solicítela únicamente al personal autorizado de la institución bancaria.



Verifique su tarjeta: Asegúrese de que la tarjeta que retira del cajero sea la misma que ingresó, evitando intercambios fraudulentos.



Mantenga su clave confidencial: Nunca comparta su NIP con nadie y cábralo al ingresarlo en el cajero automático.



Reporte actividades sospechosas: Si observa personas con comportamiento extraño cerca de cajeros o bancos, comuníquelo de inmediato a la línea de emergencias 911.

El compromiso del Gobierno de Nayarit es velar por la seguridad de la ciudadanía, trabajando juntos por un entorno más seguro.

#SePuedePrevenir



EQUIPO 1  
POBLADO FORTUNA DE VALLEJO

ESTAMOS HECHOS → SERVIR

Bahía de Banderas Top Sustentabilidad de Comunidad

Plaza pública El Coante

Jueves 13 de Nov. a las 9:00 a.m.

NICIA TERMINA

RECICLA

Impulsa el desarrollo social y la formación profesional en Jalisco

# Conjuntan esfuerzos el IDEFT y la UNIVA

El rector del Sistema UNIVA resaltó la importancia de la formación humana y ética en el ámbito laboral, mientras que Cosio Gaona expresó su satisfacción por esta alianza con una institución de prestigio

Por Lidia Núñez Cota

general del IDEFT.

Ambas instituciones se comprometen a trabajar en pro del bien común, el desarrollo sostenible y la formación integral de las personas. El rector del Sistema UNIVA resaltó la importancia de la formación humana y ética en el ámbito laboral, mientras que Cosio Gaona expresó su satisfacción por esta alianza con una institución de prestigio como la UNIVA.

El convenio establece la creación de programas de formación profesional, proyectos de desarrollo de talento, servicio social, descuentos educativos para

colaboradores y familiares de la UNIVA, así como actividades conjuntas en beneficio de la comunidad. Se integrará una comisión técnica para coordinar y dar seguimiento a las acciones implementadas.

Esta colaboración refuerza el compromiso del Gobierno de Jalisco, liderado por Pablo Lemus Navarro, y del secretario de Educación, Juan Carlos Flores Miramontes, de impulsar la capacitación laboral con un enfoque humano ético y social, promoviendo la educación como herramienta de desarrollo y bienestar para los jaliscienses.

El Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT) y la Universidad del Valle de Atemajac (UNIVA) han formalizado un convenio de colaboración con el objetivo de fortalecer la educación, la capacitación laboral y la vinculación académica y social en la región. La firma del acuerdo tuvo lugar en el Campus Guadalajara de la UNIVA, con la presencia destacada del presidente Francisco Ramírez Yáñez, rector del Sistema UNIVA, y Salvador Cosio Gaona, director



# Declara Junior H ante la fiscalía jalisciense

El cantante de corridos tumbados es acusado de apología del delito por presuntamente interpretar el corrido titular *El Azul* durante las Fiestas de Octubre

MERIDIANO | Jalisco

del 28 de octubre, durante su presentación en el panteón de las Fiestas de Octubre.

El Código Penal para el Estado Libre y Soberano de Jalisco H- acudió ayer, 11 de noviembre, a una citación convocada por un Agente del Ministerio Público de la Fiscalesía en Investigación Especializada en Concertación Social, que inició una carpeta de investigación por presunta apología del delito.

Se le investiga por la presunta interpretación que hizo del tema musical titulado *El Azul*, la noche

Luego de que Antonio "N" compareció ante el Agente del Ministerio Público de la Unidad de Investigación Especializada en Delitos Varios, esta Representación Social continuará integrando la carpeta de investigación para que una vez que se cuente con los elementos suficientes, pueda ser judicializada.

La Fiscalía del Estado exhorta a la sociedad jalisciense a no normalizar la violencia, y ratifica su compromiso con la legalidad, trabajando diariamente por un Estado más justo y seguro.



## Encabeza C5 Escudo Jalisco reunión de seguridad

Junto a otras dependencias acordaron reforzar la capacidad de respuesta ante emergencias, mejorar la comunicación con unidades de búsqueda y fortalecer acciones preventivas en todo el estado

MERIDIANO | Jalisco

Para dar seguimiento y consolidar estrategias conjuntas que fortalezcan la atención ciudadana y la coordinación operativa en todo el territorio estatal, el Centro de Coordinación, Comando, Control, Comunicaciones y Cómputo (C5 Escudo Jalisco), encabezó la séptima reunión de trabajo con representantes de otros centros de monitoreo y dependencias de seguridad pública.

A la reunión asistieron representantes de la Secretaría de la Defensa Nacional, Centro Nacional de Inteligencia (CNI), Secretaría de Seguridad de Jalisco,

Policía Vial, C5 Guadalajara, así como las Comisarías de Ixtlahuacán de los Membrillos, San Pedro Tlaquepaque, Tlajomulco de Zúñiga, El Salto, Tonalá, Juanacatlán y Zapotlanejo.

Se presentaron avances en materia de atención de llamadas de emergencia, búsqueda de personas y prevención del delito.

Entre los acuerdos alcanzados destaca la implementación de un mecanismo de retroalimentación diaria entre Locatel y las unidades de búsqueda, para agilizar la comunicación sobre personas localizadas y mejorar la efectividad de los procesos de búsqueda.

En cuanto a la preventión

del delito, los participantes establecieron acuerdos para reforzar la estrategia contra el robo de vehículos. Esto permitió un alertamiento inmediato y una coordinación más eficiente entre las corporaciones policiales para la recuperación a tiempo y detención de presuntos responsables.

Con estas acciones, el C5 Escudo Jalisco y las corporaciones municipales reafirmaron su compromiso con la seguridad ciudadana, la colaboración interinstitucional y el uso estratégico de la tecnología para fortalecer la prevención, atención y respuesta ante emergencias en la entidad.

## Instalan Observatorio Turístico en Jalisco

Representantes del sector público, privado y académico se reunieron para formalizar la medición turística de la entidad, con la finalidad de planear y tomar decisiones para el desarrollo en esta materia

MERIDIANO | Jalisco

Con el propósito de fortalecer la toma de decisiones estratégicas y consolidar información confiable sobre la actividad turística, se instaló formalmente el Observatorio Turístico del Estado de Jalisco, un mecanismo intersectorial que reúne a representantes del sector público, privado y académico. El acto estuvo encabezado por Michelle Fridman Hirsch, Secretaria de Turismo, quien preside el Observatorio y destacó que este esfuerzo permitirá optimizar la forma en que se mide, analiza y planea el desarrollo turístico en la entidad.

El nuevo Observatorio se concibe como un espacio integrador y permanente de investigación, análisis y consulta, en cumplimiento con la Ley de Turismo del Estado de Jalisco y sus municipios. Su objetivo es evaluar el desempeño del sector, con una perspectiva global, generar información actualizada, identificar oportunidades de desarrollo y promover estudios

especializados. Con ello, se busca tanto cumplir con estándares internacionales y alcanzar el reconocimiento de la Organización Mundial del Turismo (OMT), al igual que los observatorios de Guanajuato, Yucatán, Nuevo León y Tlaxcala.

En la instalación participaron representantes del Consejo Consultivo Turístico, universidades como la UdeG y el Instituto Tecnológico Mario Molina así como integrantes del sector privado y dependencias estatales. La reunión concluyó con un llamado a mantener el trabajo colaborativo y a aprovechar el Observatorio como una herramienta esencial de planeación, evaluación y mejora continua, que impulse un turismo sostenible, competitivo y basado en datos en el estado de Jalisco.





# Van contra concierto de Ney

Citan para el mes de enero a Édgar Hugo "N", en tanto que ex director del FIBBA en gobierno de Roberto Sandoval ya fue vinculado a proceso

Oscar Verdin Camacho /relatosnayarit

**E**l próximo mes de enero, la Fiscalía General del Estado (FGE) presentará imputación en contra de Édgar Hugo "N", concierto del ex gobernador profugo Ney González Sánchez, por su probable intervención en diversos delitos dentro del llamado Mega Operativo Nuevo Nayarit.

Lo anterior fue anunciado durante una audiencia de este miércoles, a la que además de Édgar Hugo se contemplaba la asistencia de Gustavo "N", sin embargo, precisó un juez del Control del Centro Regional de Justicia Penal en Tepic, no fueron debidamente notificados.

El juez agregó que un abogado de Édgar Hugo presentó en la oficina de partes del Centro Regional un escrito para solicitar el diferimiento de la audiencia, misma que se programó para el mes de enero.

Añadió que Édgar Hugo cuenta con una suspensión definitiva de un juzgado de Distrito en contra de una orden de aprehensión, e incluso ya se le concedió la protección de la justicia federal, aunque fue presentado un recurso de revisión que aún no se resuelve ante un Tribunal Colegiado.

Un defensor público fue llamado a la audiencia, dada la ausencia de abogados particulares. También asistieron dos agentes del Ministerio Público y dos representantes del FIBBA.

## Ubican a Tepic y Bahía entre los 10 municipios con mayor alza en vivienda

**N**ayarit se consolidó como uno de los estados con mayores incrementos en el precio de la vivienda a nivel nacional durante el tercer trimestre de 2023

Doreida Zúñiga

Nayarit destacó como una de las entidades federativas con mayores incrementos en el país. El estado se ubicó en el grupo superior junto con Jalisco, Baja California y Guanajuato.

Dos municipios nayaritas lograron posicionarse entre los 10 con mayor incremento en el valor de la vivienda en todo el territorio nacional. Tepic se ubicó en el quinto lugar nacional, reportando un

alza del 12.6 por ciento.

La capital nayarita solo fue superada por destinos turísticos de alto impacto como Benito Juárez (Quintana Roo), Los Cabos (Baja California Sur), Solidaridad (Quintana Roo) y el estado de Tlaxcala. Por su parte el municipio de Bahía de Banderas se colocó en el noveno lugar nacional, con un incremento reportado del 11.8 por ciento.

### La clave del Mega Operativo

## Así se blindó la recuperación de tierras contra prescripción

**S**e argumentó que no fueron actos aislados, sino un "delito continuado" con un mismo *modus operandi* (una "comparsa") desde 2005. Por ley, el plazo de prescripción no inicia sino hasta que cesa el último acto

Antonio Tello

"Han prescrito". Esta ha sido la respuesta instintiva, la cantante del escépticismo, ante cada anuncio del Mega Operativo Nuevo Nayarit. La idea de que las acciones legales para recuperar casi mil hectáreas de valioso terreno turístico, sustraídas del patrimonio estatal entre 2005 y 2017, chocaron inevitablemente con el muro del tiempo. El tiempo a favor de los que delinquen.

Sin embargo, en la reciente conferencia conjunta en la sede de la Fiscalía General de la República (FGR), el Gobierno de Nayarit presumió la recuperación de 9.6 millones de metros cuadrados y detalló el mecanismo jurídico que, aseguran, ha hecho irrelevante el calendario.

La duda central fue planteada directamente por este reportero al consejero jurídico del gobierno estatal, Gabriel Camarena Morales. Si las operaciones fraudulentas iniciaron en 2005, involucrando al exgobernador Ney González (2005-2011), y continuaron bajo la administración de Roberto Sandoval (2011-2017), ¿cómo es que se logró salvar el asunto de la prescripción?

La respuesta de Camarena desglosó una estrategia legal de dos vías, una penal y otra civil-mercantil, diseñada para neutralizar la principal defensa de los implicados: el delito continuado.

En el ámbito penal, el argumento de la defensa sobre la prescripción se basa en contar el tiempo desde que se cometió el delito. Si un terreno se vendió fraudulentamente en 2006, un cálculo simple sugeriría que la acción penal ha expirado.

No obstante, Camarena explicó que la Fiscalía General del Estado de Nayarit y la FGR no abordaron esto como actos aislados, sino como un "delito continuado".

"Al ser una administración fraudulenta desde su inicio [...] siempre fue el mismo *modus operandi*", detalló Camarena. Describió una "comparsa" que operó de 2005 a 2011, sucesivamente, donde el nombramiento de directores del Fideicomiso Bahía de Banderas (FIBBA) y las actuaciones de los comités técnicos seguían un guion para saquear el patrimonio.

Bajo la figura del "delito continuado", la ley no considera que el delito se consuma en un solo instante, sino que sus efectos y ejecución se prolongan en el tiempo. El plazo de prescripción no empieza a contar sino hasta que cesa el último acto.

"Se cuidó mucho [...] analizar la prescripción penal", afirmó el consejero. "Finalmente se

logró convencer jurídicamente a los jueces federales de control, [y] estatales de control, para determinar por qué no había la prescripción por [...] la forma del delito".

Si la estrategia penal fue técnica, la estrategia civil-mercantil, que es la que recupera la propiedad, fue contundente. Aquí, el gobierno invocó una figura legal donde el tiempo no corre: la "nulidad absoluta".

Camarena explicó que un contrato (como la venta de un terreno) es nulo de forma absoluta, (es decir, nunca existió legalmente), por dos razones principales: la falta de consentimiento del dueño o un objeto ilícito.

El equipo jurídico, tras analizar las 2 mil 200 fojas de la investigación, determinó que el "órgano supremo" y único facultado para autorizar ventas de los terrenos del FIBBA era su Comité Técnico.

"De los trabajos que se hicieron de todas las sesiones del Comité Técnico desde 2005 pudimos determinar que los comités técnicos del FIBBA no habían autorizado en muchos de los casos", reveló Camarena, estimando que hasta el 75 por ciento de las operaciones fraudulentas carecían de esta autorización indispensable.

Al no existir el consentimiento legal del dueño (el Comité Técnico del FIBBA), esas ventas estaban viciadas de "nulidad absoluta".

Aquí radicó el golpe maestro de la estrategia: "El Código Civil Federal [y] el estatal [establecen] que las nulidades absolutas no prescriben", sentenció Camarena.

En resumen, el argumento del gobierno ante los jueces civiles no es "queremos revertir una venta de 2006", sino "esa venta de 2006 nunca existió legalmente". Bajo esta óptica, el Estado no está recuperando una propiedad, sino *declarando* que dicha propiedad nunca salió de su patrimonio.

Esta doble estrategia es la que, según las autoridades, ha permitido un 92 por ciento de eficiencia en las acciones legales, logrando 27 resiciones contractuales, 9 convenios de transacción judicial y 17 acuerdos reparatorios en el ámbito penal.

El operativo, que involucró a los exgobernadores González y Sandoval, secretarios de estado, delegados federales y particulares, se centró en el delito de peculado y en una red de delitos federales como operaciones con recursos de procedencia ilícita y tráfico de influencias, investigados por la FGR.

Mientras los escépticos contaban los años en el calendario, el equipo jurídico de Nayarit parece haber encontrado en los códigos civiles y penales las herramientas para detener el reloj.

# Refuerzan en Nayarit el derecho humano al agua

**E**l evento en Bellavista destacó la importancia del saneamiento hidráulico y la implementación de acciones contra la contaminación

Redacción

reiterando la imparcialidad en la aplicación de la ley. El acuerdo busca fortalecer la protección ambiental y el manejo responsable del recurso hidráulico en el estado, con la colaboración del gobierno federal, el sector industrial y la sociedad civil.

Por su parte, Claudia Gómez Godoy, comisionada para el Saneamiento y Restauración de la Cuenca del Río Lerma-Santiago, reconoció los esfuerzos de Nayarit en el desarrollo de políticas hidráulicas. Además, subrayó que, bajo la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, se

impulsa el saneamiento del río Mololoa con el propósito de convertirlo en el primer río urbano recuperado en el país.

El Acuerdo Nacional por el Derecho Humano al Agua y la Sustentabilidad es una iniciativa que busca garantizar el acceso al agua potable y su uso responsable, un derecho fundamental reconocido a nivel internacional por organismos como las Naciones Unidas. Este tipo de acuerdos son esenciales para la gestión integral del agua, involucrando a diversos actores para asegurar la disponibilidad y calidad del líquido vital.



## Reciben familias nayaritas capacitación para implantes cocleares

**E**specialistas capacitaron a 22 familias sobre el uso y cuidado de los implantes para una mejor adaptación y desarrollo

Redacción

Veintidós familias de Nayarit, beneficiarias de implantes cocleares auditivos meses atrás, participaron en una jornada de capacitación realizada en el Centro de Rehabilitación y Educación Especial (CREE). El objetivo fue garantizar la correcta adaptación y aprovechamiento de estos dispositivos para una mejor calidad de vida.

Durante la actividad, a la que acudió la presidenta del Sistema DIF Nayarit, Beatriz Estrada Martínez, especialistas en audiología y terapia de lenguaje, provenientes de la Ciudad de México, compartieron estrategias esenciales. Entre los temas abordados estuvieron el uso, cuidado y limpieza del



procesador del implante, así como recomendaciones para la estimulación del lenguaje. También se presentó el aprovechamiento de herramientas tecnológicas diseñadas para monitorear el progreso auditivo de cada paciente.

El Sistema DIF Nayarit ha enfatizado que su programa

de apoyo no concluye con la entrega del dispositivo, sino que incluye un acompañamiento y seguimiento profesional continuo. Esta iniciativa busca asegurar que cada persona logre una verdadera inclusión y optimice su calidad de vida a través del apoyo asistencial.

## ¡Cuídate del frío!

### ABRÍGATE BIEN...

- EVITA CAMBIOS BRUSCOS DE TEMPERATURA.
- USA CALZADO CERRADO Y ABRIGADOR.
- CUBRE VÍAS AÉREAS Y GARGANTA.
- NO OLVIDES USAR GUANTES.

EN CASO DE EMERGENCIA, LLAMA AL 9-1-1



